

Les messagers invisibles de Dieu

"Mais vous vous êtes approchés de la montagne de Sion, de la cité du Dieu vivant, la Jérusalem céleste, des myriades qui forment le chœur des anges" (Hébreux 12:22)

Le mot ange dans ses diverses formes, apparaît plus de trois cents fois dans la Bible, et pourtant nous avons parfois l'impression de ne pas savoir grand-chose les concernant. Pourtant, une étude attentive de ce sujet peut s'avérer très enrichissante et renforcer notre foi.

Toutes les références aux anges dans les Écritures ne concernent pas des êtres spirituels. Les mots hébreu et grec traduits par « ange » signifient simplement « messenger ». Bien que ce terme fasse le plus souvent référence à des êtres spirituels que Dieu a utilisés pour communiquer un message ou remplir une fonction, il peut également s'appliquer à un autre être humain qui a été utilisé pour délivrer un message de Dieu (Josué 6:25 ; Aggée 1:13 ; Luc 7:24,27 ; 9:52).

Cependant, notre attention se porte ici sur les saints anges de Dieu - ses êtres spirituels

invisibles, ou messagers invisibles - dont la Bible nous dit qu'ils sont les principaux agents par lesquels notre Père céleste accomplit sa volonté en ce qui concerne le contrôle des affaires de l'humanité. Ils ont également reçu une charge spéciale sur son peuple élu, les héritiers du salut. *«Les anges ne sont-ils pas tous des esprits au service de Dieu, envoyés pour apporter de l'aide à ceux qui vont hériter du salut ?»* (Hébreux 1:14)

Caractéristiques des anges

Il y a beaucoup de choses que nous ne savons pas sur les anges, mais il y a des choses importantes que nous savons. Nous savons que les anges ont été créés avec un libre arbitre, en tant qu'êtres mortels, et à l'image de Dieu. Ils avaient la liberté de choisir entre servir Dieu ou se rebeller contre lui. Certains d'entre eux ont choisi la voie du mal et sont devenus les messagers de Satan au lieu de Dieu. La Bible prédit leur destruction finale, en même temps que celle de Satan. Nous ne savons pas combien ils seront (Matthieu 25:41 ; II Pierre 2:4 ; Jude 1:6).

Job 38:7 parle d'une époque lointaine où il n'y avait pas de rébellion dans le royaume angélique : *« Alors que les étoiles du matin éclataient en chants d'allégresse et que tous les fils de Dieu poussaient des cris de joie »*. Ces saints anges sont plus que de simples messagers

ou serviteurs de Dieu ; ils sont ses « fils » et ont accès à la présence de Dieu à tout moment.

Nous croyons que le Fils unique de Dieu, Jésus, a été la seule création directe du Père, « le commencement et la fin ». Toute autre vie, y compris Lucifer et tous ses anges, a été créée par le Fils au cours de son existence pré-humaine, en utilisant le pouvoir qui lui a été conféré par le Père. L'apôtre Paul nous dit que Jésus était « *le premier-né de toute la création. Car en lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et sur la terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été créé par lui et pour lui* » (Colossiens 1:15,16).

Activités des saints anges

Nous en apprenons beaucoup sur les anges lorsque nous remarquons dans la Bible les nombreux récits de leurs activités dans l'accomplissement des desseins de Dieu sur la terre en tant que ses messagers. Nous croyons comprendre que, dans presque tous les cas, les saints anges ont représenté Dieu dans ses relations avec l'ancien Israël et tous les prophètes de l'Ancien Testament. Par exemple, lorsque Dieu a parlé à Moïse depuis le buisson ardent, on pourrait croire qu'il s'agissait d'une conversation directe entre Dieu et Moïse, mais Exode 3:2 déclare que c'est un ange de l'Éternel qui a parlé à Moïse au nom de Dieu.

Plus tard, lorsque Moïse a reçu les tables de la Loi sur la montagne sainte et toutes les instructions concernant cette Loi et l'arrangement du Tabernacle, le récit de l'Ancien Testament déclare que c'est Dieu qui a parlé à Moïse. Cependant, dans Galates 3:19, l'apôtre déclare que *"la Loi a été promulguée par des anges au moyen d'un médiateur [Moïse]"*. L'apôtre y fait également référence dans Hébreux 2:2 : *« Car si la parole annoncée par les anges a eu son effet et si toute transgression et toute désobéissance a reçu une juste rétribution... »*

Le chapitre 32 de la Genèse raconte que Jacob a lutté toute la nuit avec un homme - un ange matérialisé - et que Jacob n'a pas voulu le laisser partir avant d'avoir reçu une bénédiction (v. 24-26). Au verset 24, le récit dit : *« Jacob demeura seul. Alors un homme lutta avec lui jusqu'au lever de l'aurore. Voyant qu'il ne pouvait le vaincre, cet homme le frappa à l'emboîture de la hanche; et l'emboîture de la hanche de Jacob se démit pendant qu'il luttait avec lui. Il dit: Laisse-moi aller, car l'aurore se lève. Et Jacob répondit : Je ne te laisserai point aller, que tu ne m'aies béni... J'ai vu Dieu face à face, et mon âme a été sauvée »*.

Nous croyons que ces anges représentaient Dieu si complètement qu'ils pouvaient parler et agir comme Dieu lui-même. Si cela est vrai, il est

très important que ces saints anges soient parfaits et donc capables de refléter dans leur propre caractère l'image exacte de Dieu à tous égards.

Nous voyons la puissance de Dieu démontrée à travers les anges. Il a suffi d'un seul ange pour frapper tous les premiers-nés d'Égypte, et ce même ange a conduit les enfants d'Israël hors d'Égypte (Exode 14:19).

Le ministère des anges auprès de Jésus

Vers la fin de sa vie, dans le jardin de Gethsémané, alors que Pierre essayait de le protéger avec l'épée qu'il avait, Jésus a demandé à Pierre de ranger l'épée en disant : « *Penses-tu que je ne puisse pas invoquer mon Père qui me donnerait à l'instant plus de douze légions d'anges ?* » (Matthieu 26:53). Si Dieu avait voulu que les anges sauvent notre Seigneur à ce moment-là, un seul ange aurait suffi. Mais Jésus a continué en disant que si les anges devaient le sauver, « *Comment donc s'accompliraient les Écritures, d'après lesquelles il doit en être ainsi ?* » (v 54).

La tentation était grande pour les saints anges de Dieu de descendre, pour ainsi dire, et de protéger Jésus à cette occasion. Ils savaient cependant que la volonté du Père était qu'il soit jugé, persécuté et finalement crucifié sur la croix. Ces saints messagers ont donc fidèlement exécuté la volonté du Père et ne sont pas intervenus.

Les saints anges ont aussi des qualités émotionnelles comme nous, les humains : ils chantent magnifiquement ensemble et louent Dieu lorsqu'il y a un grand événement à célébrer, comme cela s'est produit à la naissance de Jésus (Luc 2:13,14). Ils éprouvent également une grande joie lorsqu'ils voient un pécheur se repentir et se tourner vers le Seigneur (Luc 2:13,14).

Des messagers invisibles pour l'Eglise

Ces mêmes anges qui ont été entièrement consacrés au service de Dieu en tant que ses messagers invisibles à travers les âges ont une mission très spéciale et particulière au cours de l'âge de l'Évangile actuel. Tous les enfants du Seigneur, tous ceux qui sont en relation d'alliance avec Dieu, sont devenus la charge spéciale des saints anges. « *Car il ordonnera à ses anges de te garder dans toutes tes voies. Ils te porteront sur les mains, de peur que ton pied ne heurte contre une pierre* » (Psaume 91:11,12). Tout le peuple du Seigneur devrait se réjouir de ce texte de l'Écriture ! Ces saints anges sont les yeux de Dieu, observant tout ce qui se passe dans la vie des consacrés.

On parle aussi de ces anges comme étant les yeux du Seigneur sur la terre. Nous lisons dans II Chroniques 16:9 : « *L'Eternel étend ses regards sur toute la terre, pour soutenir ceux dont*

le cœur est tout entier à Lui". Ce texte ne doit pas nous faire penser qu'il est nécessaire que Dieu regarde personnellement chaque acte individuel de son peuple. Les yeux dont il est question sont l'influence de Dieu, son pouvoir de connaissance, quels que soient les moyens utilisés. Que son pouvoir s'exerce et que sa volonté soit exécutée par l'intermédiaire d'anges, d'autres forces ou agents, ou par lui-même personnellement, cela ne fait aucune différence, car tout est sous sa direction et son autorité.

Les anges qui nous guident

Nous comprenons que chaque membre du peuple du Seigneur, dans la mesure où il est un véritable enfant de Dieu, a un ou plusieurs anges qui **les guident**, qui s'occupent spécialement de **leurs** affaires. Ces anges prennent soin d'eux, supervisent leurs affaires et sont les canaux de son pouvoir divin sur nous en ce qui concerne sa volonté et ses soins providentiels. Nous devons garder à l'esprit deux points essentiels lorsque nous examinons le ministère des saints anges.

Premièrement ils demeurent continuellement avec nous, et nous sommes leur charge spéciale. C'est ce que montre le Psaume 34:8, qui dit :

« L'ange de l'Éternel campe autour de ceux qui le craignent, et il les arrache au danger ». Le mot « campe » dans ce verset signifie littéralement « planter une tente ».

Deuxièmement, ces anges qui nous guident ont un accès instantané au Père, à tout moment, en ce qui concerne sa supervision de nos affaires. C'est ce qu'indiquent les paroles de Jésus dans Matthieu 18:10 : « *Gardez vous de mépriser un seul de ces petits ; car je vous dis que leurs anges dans les cieux voient continuellement la face de mon Père qui est dans les cieux* ». Nous devons nous rappeler que ces saints anges partagent le souci de notre Père céleste pour notre bien-être spirituel, comme ils sont dirigés par Dieu et sa volonté, ils ne se trompent pas lorsqu'ils dirigent les affaires de son peuple.

Un autre point à garder à l'esprit en ce qui concerne le ministère des saints anges est que, malgré leur ministère auprès de nous, nous continuons à « *marcher par la foi et non par la vue* » (II Corinthiens 5:7). Par conséquent, la volonté de Dieu est que le ministère des anges dans la vie de son peuple soit accompli par ce qui nous apparaît comme des processus naturels, plutôt que par des miracles directs. En outre, la domination des anges dans nos vies est toujours accomplie d'une manière qui n'interfère pas avec notre libre arbitre. Si nous sommes déterminés à suivre notre propre volonté dans une affaire donnée, et que nous ne cherchons pas à être guidés par Dieu, les anges n'interviendront probablement pas, et nous tirerons peut-être une

leçon difficile de cette expérience. Cependant, si la volonté de Dieu est notre principale préoccupation dans tous les aspects de notre vie, alors ses saints messagers sont prêts à nous aider de toutes les manières possibles, afin que, en tant que Nouvelles Créatures, nous puissions prospérer et être spirituellement bénis.

Les anges gardiens

Nos « anges gardiens », terme souvent utilisé pour décrire les anges de Dieu qui nous guident, font beaucoup de choses en notre nom. Parfois, ils sont utilisés pour nous donner la force de supporter nos expériences. Il se peut que Dieu ne veuille pas que nous soyons immédiatement délivrés d'une épreuve, mais il nous donnera toujours la force de la traverser. La délivrance viendra au bon moment et de la bonne manière dans nos épreuves, et parfois les anges sont utilisés pour accomplir cela.

Nous nous souvenons que Paul a été délivré de la mort à plusieurs reprises afin que l'Évangile puisse être prêché dans d'autres lieux. Plus tôt, dans Actes 5:17-20, on raconte que les sacrificateurs et les chefs du peuple ont emmené tous les apôtres et les ont mis dans une prison commune. Le récit dit : " *Mais un ange du Seigneur, ayant ouvert pendant la nuit les portes de la prison, les fit sortir, et leur dit : Allez,*

tenez-vous dans le temple, et annoncez au peuple toutes les paroles de cette vie" (Actes 5:17-20).

C'est ainsi qu'ils se sont retrouvés en prison, et pourtant Dieu, par l'intermédiaire de l'ange, leur a dit de sortir et de refaire les mêmes choses ! C'est une leçon importante pour nous. L'ange du Seigneur nous délivrera parfois de nos épreuves, mais pas pour que nous nous laissions aller et que nous soyons plus à l'aise dans cette vie. C'est plutôt pour que nous puissions continuer à sacrifier la chair et ses intérêts, à donner notre vie pour nos frères et à prêcher l'Évangile aux autres.

Nos anges gardiens nous protègent également des maux inutiles ; ils nous soulèvent, de peur que nous ne heurtions *"notre pied contre une pierre »* (Psaume 91:12). Nous pouvons considérer cela comme les petites choses invisibles que les saints anges font pour nous chaque jour. Nous ne pouvons pas savoir combien de fois l'ange du Seigneur nous a protégés et nous a préservés du mal. Le poids de nos prières devrait être une action de grâce à Dieu pour ses tendres miséricordes quotidiennes et les soins qu'il nous prodigue par l'intermédiaire de ses anges. La prière est importante dans ces petites choses.

Il est encourageant d'entendre les disciples du Seigneur raconter les nombreuses actions apparemment insignifiantes de Dieu dans leur vie

quotidienne qui ont été le résultat de la prière et de la supplication. Nos anges gardiens répondent à ces prières pour autant qu'elles soient inspirées par des motifs appropriés et en harmonie avec la volonté de Dieu.

Tous les vrais consacrés devraient pouvoir témoigner de la bonté du Seigneur dans ces petites choses au jour le jour qui semblent parfois presque miraculeuses. Assurons-nous que nos motivations sont bonnes, puis recherchons l'aide et la bénédiction de Dieu dans ces petites choses de notre vie quotidienne. Ces saints anges gardiens surveillent attentivement tous les aspects de notre vie ; nous ne sommes jamais seuls. Ils représentent la présence du Père avec nous chaque jour et chaque heure.

Le témoignage du Psalmiste

Le Psalmiste David décrit cette surveillance étroite et permanente de notre Père céleste. Nous citons intégralement le 139^e psaume :

De David. Psaume. Éternel !

Tu me sondes et tu me connais, Tu sais quand je m'assieds et quand je me lève, Tu pénètres de loin ma pensée ; Tu sais quand je marche et quand je me couche, Et tu pénètres toutes mes voies.

Car la parole n'est pas sur ma langue, Que déjà, ô Éternel ! Tu la connais entièrement. Tu

m'entoures par derrière et par devant, Et tu mets ta main sur moi.

Une science aussi merveilleuse est au-dessus de ma portée, Elle est trop élevée pour que je puisse la saisir. Où irais-je loin de ton esprit, Et où fuirais-je loin de ta face ? Si je monte aux cieux, tu y es ; Si je me couche au séjour des morts, t'y voilà. Si je prends les ailes de l'aurore, et que j'aille habiter à l'extrémité de la mer, là aussi ta main me conduira, et ta droite me saisira. Si je dis: Au moins les ténèbres me couvriront, La nuit devient lumière autour de moi ; Même les ténèbres ne sont pas obscures pour toi, La nuit brille comme le jour, Et les ténèbres comme la lumière.

C'est toi qui as formé mes reins, Qui m'as tissé dans le sein de ma mère. Je te loue de ce que je suis une créature si merveilleuse. Tes œuvres sont admirables, Et mon âme le reconnaît bien. Mon corps n'était point caché devant toi, Lorsque j'ai été fait dans un lieu secret, Tissé dans les profondeurs de la terre. Quand je n'étais qu'une masse informe, tes yeux me voyaient ; Et sur ton livre étaient tous inscrits les jours qui m'étaient destinés, avant qu'aucun d'eux n'existât.

Que tes pensées, ô Dieu, me semblent impénétrables ! Que le nombre en est grand ! Si je les compte, elles sont plus nombreuses que les grains de sable. Je m'éveille, et je suis encore avec toi. O Dieu, puisses-tu faire mourir le méchant ! Hommes de sang, éloignez-vous de moi ! Ils

parlent de toi d'une manière criminelle, Ils prennent ton nom pour mentir, eux, tes ennemis ! Éternel, n'aurais-je pas de la haine pour ceux qui te haïssent, du dégoût pour ceux qui s'élèvent contre toi ? Je les hais d'une parfaite haine ; Ils sont pour moi des ennemis. Sonde-moi, ô Dieu, et connais mon cœur ! Éprouve-moi, et connais mes pensées ! Regarde si je suis sur une mauvaise voie, Et conduis-moi sur la voie de l'éternité !"

La manne céleste est fournie

L'une des fonctions les plus importantes des anges est de nous aider à satisfaire nos besoins, tant temporels que spirituels. Dieu a promis de subvenir à tous nos besoins, et nous devrions le remercier chaque jour pour ses provisions temporelles (Philippiens 4:19). Nos besoins spirituels sont cependant plus importants. Il nous fournit chaque jour la manne - le pain - qui vient du ciel. Dans le 6e chapitre de Jean, Jésus dit qu'il est ce pain venu du ciel et que les paroles qu'il prononce sont « esprit et vie ». (v. 32-35, 63)

Nous nous souvenons que la manne fournie à Israël dans le désert, qu'ils recueillaient chaque jour, était préparée par les anges (Exode ch. 16). Cela nous est rappelé dans le Psaume 78:23-25, qui affirme que les Israélites mangeaient « le blé du ciel ». Nos anges gardiens sont très intéressés par notre bien-être spirituel. Ils ont organisé les affaires du peuple de Dieu de manière à ce que

beaucoup aient l'occasion d'étudier, d'être en communion, d'apprendre les uns des autres, d'assister à des réunions et à des conventions, de prendre part à cette nourriture spirituelle. Certains membres du peuple de Dieu sont isolés et n'ont pas tous ces privilèges. Cependant, si ce n'est pas de leur faute, nous croyons que Dieu les protège tout particulièrement, prend soin d'eux et pourvoit par d'autres moyens afin que leur vie spirituelle puisse prospérer. C'est peut-être là aussi un autre moyen par lequel les saints anges de Dieu exercent leur ministère auprès de son peuple.

La perspective qui s'offre à nous

La merveilleuse communion dont nous jouissons lorsque nous sommes réunis avec d'autres membres de la famille de la foi n'est qu'un avant-goût de la grande réunion qui nous attend si nous sommes fidèles à notre alliance avec Dieu.

Tel est le sentiment du texte de notre thème : *"Mais vous vous êtes approchés de la montagne de Sion, de la cité du Dieu vivant, la Jérusalem céleste, des myriades qui forment le chœur des anges"*. Quelle joie nous attend lorsque, si nous sommes fidèles, nous arriverons dans la cité du Dieu vivant et verrons notre Père céleste et notre cher Seigneur Jésus face à face, puis rencontrerons cette innombrable troupe d'anges qui ont été si directement impliqués dans notre

vie durant notre marche terrestre ! Peut-être aurons-nous l'occasion de rencontrer ces anges qui ont exercé un ministère spécial auprès de nous aujourd'hui, de partager la communion fraternelle et de verser ensemble des larmes de joie en parlant de certaines de nos expériences dans la voie chrétienne. Quelle joie ce sera de se joindre à ces saints messagers dans la grandeur et la bonté de notre Dieu d'amour !

Nous devrions maintenant faire des plans pour assister à cette « *assemblée des premiers-nés inscrits dans les cieux* » (Hébreux 12:23). Nous y parviendrons par notre détermination à faire chaque jour la volonté de Dieu au mieux de nos capacités, et en donnant toute la diligence nécessaire pour que notre « *appel et notre élection soient sûrs* » (II Pierre 1:10).

Nous avons la puissance de Dieu qui agit en notre faveur, ainsi que son grand amour et sa compassion, qui nous sont communiqués par l'intermédiaire de ses saints anges. Pressons donc le pas chaque jour et ne « *négligeons pas un si grand salut* » (Hébreux 2:3). 

